



# La Libertad

## SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes,  
3,50 pesetas. Pro-  
vincias, trimestre,  
10,50 pesetas

25 EJEMPLARES,  
2,75 PESETAS

NUMERO SUELTO,  
15 CENTIMOS

Redacción, Adminis-  
tración y talleres pro-  
visionales

SERRANO, 61  
(Edificio de "A B C")  
Apartado Correos 981

Director-Gerente  
ANTONIO HERMOSILLA

## MADRID, INACCESIBLE AL ENEMIGO

**En un registro hecho ayer--con el máximo respeto a las leyes internacionales--en la Embajada de Alemania, han sido hallados varios significados fascistas españoles y una gran cantidad de armas, de víveres y de bengalas. Los detenidos han declarado el propósito de los alemanes de que secundasen en la ciudad la ofensiva de los facciosos en el campo**

### NADA MENOS QUE TODO UN PUEBLO

## LA LUCHA EN MADRID

Ese grito de horror que sube de las piedras humeantes de Madrid y que ha llegado al corazón y al cerebro del Mundo a través de la sensibilidad y de la pluma del gran escritor francés Romain Rolland, tiene también otro sonido, otro eco y otra significación: es el grito de defensa de la civilización europea, atacada por sus enemigos tradicionales, que son en España los que para mantener sus intereses particulares no vacilaron en hundirla en el descrédito de la incultura y en las tenebrosidades de una religión deliberadamente falseada por sus propios explotadores.

El enemigo a la vista, Madrid lanzó el grito de defensa con decisión unánime y vigorosa. Día tras día, el ejército invasor se estrelló contra la muralla de corazones heroicos—conscientemente heroicos—que se alza en las entradas naturales de la capital de la República española. El ejército invasor, dirigido por militares que confunden la matonería con el valor, se ha visto forzado a detener su avance, el cual le fué fácil relativamente en tanto las fuerzas leales y las milicias se organizaban y se dotaban del material preciso y encontraban en la organización y en la disciplina militar el complemento imprescindible a su alto espíritu combatiente y a su valor, que tienen—ambas cosas—superaciones magníficas en cada jornada. Se encontró el ejército invasor con que a las mismas puertas de la ciudad que quería avasallar le esperaba un pueblo decidido y valeroso. Se encontró nada menos que todo un pueblo que en otro tiempo fué, según la frase de Romain Rolland, "el luminar radiante de la civilización occidental", y que ahora, en plena catástrofe de los principios humanos y fraternales, es impresionante ejemplo de lucha, de esfuerzo, de sacrificio, de voluntad, para hacer frente a la barbarie reacciona-

ria y fascista. Todo esto significa la lucha en Madrid, a la que están vivamente atentas todas las grandes naciones de Europa.

Madrid no perecerá en la contienda, por extraordinarias que sean las ayudas de Alemania y de Italia, porque—no lo duden Francia e Inglaterra, principalmente—con él perecería el Mundo civilizado. Podrá el enemigo continuar asesinando mujeres y niños e incendiando edificios; podrá convertir a Madrid—hospitalaria y noble ciudad de los más finos matices espirituales—en un montón de ruinas, en una ciudad atravesada de gemidos de madres y de huérfanos; podrá saciar en la capital perfilada y bella su instinto devastador... Pero Madrid, que está abandonado—exceptuemos a Rusia, nuestra hermana—por los países que fueron principales inspiradores y confeccionadores de los Convenios internacionales, y que no parecen sentir el rubor de su "no intervención", es hoy la ciudad que admira el Mundo y que, como Petrogrado, levanta, sobre la pirámide de sus hijos sacrificados a la causa, un monolito a la Libertad y a la Justicia.

### Una carta de protesta del Negus

Londres, 24. — El Negus ha escrito una carta al Sr. Avenol protestando contra el hecho de que los Gobiernos húngaro y austriaco hayan reconocido la dominación italiana en Abisinia.

### Los aviones facciosos bombardean a Málaga sin causar daños

Málaga, 24.—Esta mañana volaron sobre Málaga varios aviones facciosos, que arrojaron varias bombas. Su principal objetivo fué el puente; pero los proyectiles cayeron en el río sin causar daños.

Una bomba cayó muy cerca de un buque de guerra inglés que estaba en el antepuerto.

Las defensas antiaéreas impidieron que los aviones volasen bajo.

### UNA "NOTA" HISTORICA

## La tea en el polvorín

Con la claridad propia de su estilo y de su costumbre, y con la circunspección a que obliga su responsabilidad de gobernante, Indalecio Prieto ha publicado una "nota" que no vacilamos en calificar de histórica. Se refiere a la agresión de que han sido objeto en el puerto de Cartagena varios cruceros de nuestra escuadra allí fondeados y a los antecedentes en orden a la actitud de los buques de guerra italianos y alemanes en el litoral español "casi desde el momento mismo de estallar la guerra civil".

Del informe al Consejo de ministros—que contiene la "nota"—se deduce que buques militares de Italia y Alemania, en número crecido, han venido realizando acciones en pugna con los deberes que impone la neutralidad. La flota republicana ha sido constantemente espiada, asegurando los ataques aéreos contra nuestras naves del Mediterráneo. En Málaga, en Ceuta, en Alicante, en Gijón, en Bilbao y, por último, en Cartagena, queda demostrada la actividad hostil de esos buques extranjeros. Estos hechos, puntualizados y alumbrados con datos fehacientes sobre el origen de los mismos y su alcance, integran el informe del ministerio de Marina y Aire, después del cual queda patente que la ayuda a los rebeldes, por parte de Italia y Alemania, no sólo lo ha sido, según ya estaba demostrado, por aire y por tierra, sino por mar, con un desembarazo en la agresión verdaderamente insólito.

Había de haberse cometido con mayor sigilo y extremada cautela y no había de calificarse la tamaña gravedad, y siempre revestiría trascendencia y tendría repercusión internacional. Claro es que no lo decimos a cuenta del famoso Comité de no intervención—que seguirá nombrando expertos de control, mientras los países fascistas nos ametrallan por tierra, por aire y por mar. Lo decimos a cuenta de los Gobiernos de Francia e Inglaterra y de los países democráticos, que permanecieron hasta ahora indiferentes a las públi-

cas y reiteradas violaciones del Derecho internacional. ¿Qué dicen León Blum y mister Eden?...

Por lo pronto, Londres se desentumece. La explosión en Cartagena ha determinado conversaciones muy interesantes del ministro de Negocios extranjeros inglés con nuestro embajador, Sr. Azcárate; de Mr. Eden con Corbin, y del primer ministro de Inglaterra, Mr. Baldwin, y Riventrop. Las referencias oficiosas atribuyen a Londres la opinión de que si está relacionada la presencia del crucero alemán, en las proximidades de Cartagena, con las explosiones habidas a bordo del "Cervantes", el hecho se consideraría como una "intervención de carácter muy grave".

Muy grave es todo lo que viene ocurriendo con la intervención de Italia, Alemania y Portugal en contra del Gobierno legítimo de España. Pero como por lo visto se circunscribía al ámbito español, promovió únicamente la farsa del Comité de Londres. Ahora los hechos adquieren mayor alcance. Sobre el egoísmo de los mudos por compromiso se cierne una amenaza directa. Las cosas, pues, adquieren trascendencia en otros caminos y con otros peligros. Es de suponer que los remisos y perezosos no se contenten con dilaciones. La primera impresión es de que se trata de una intervención de carácter "muy grave". Tras de esa impresión se abre un mundo de sugerencias y comentarios, a los que echa la llave una discreción elemental. Basta, de momento, con registrar lo que empieza a ocurrir, y agregar que el suceso de Cartagena, con los antecedentes que lo definen, es, a nuestro juicio, una tea arrojada en el polvorín internacional. De ahí que calificaremos de histórica la nota del ministro de Marina y Aire español.

### **Parece que, interinamente, el señor Blum se encarga de la cartera del Interior**

París, 24.—En los círculos competentes se asegura que en el Consejo celebrado ayer se trató la cuestión de designar sucesor del difunto Sr. Salengro en el ministerio del Interior.

Parece que el Sr. Blum, jefe del Gobierno, se encargará interinamente de la cartera y después se designará para ocupar el cargo de ministro del Interior al Sr. Max Dormay, que actualmente desempeña la Subsecretaría de la Presidencia del Consejo.

El Consejo de Gabinete ha deliberado también sobre el proyecto de represión de la difamación, proyecto que será enseguida sometido a la deliberación de la Cámara.

### **Palabras ejemplares del poeta Antonio Machado, en el momento de su partida forzosa**

"Yo no me hubiera marchado; estoy viejo y enfermo. Pero quería luchar al lado vuestro. Quería terminar una vida que he llevado dignamente, muriendo con dignidad. Y esto sólo podría conseguirlo cayendo a vuestro lado, luchando por la causa justa, como vosotros lo hacéis."

### **«El Pueblo», de Valencia, cambia de cabecera**

El diario "El Pueblo" da cuenta de que nuevamente cambia la cabecera del periódico recientemente substituida momentáneamente para diferenciar el periódico cuando fué incautado por Unión Republicana Nacional. Dice que esta cabecera es la que crearon Blasco Ibáñez y su sucesor Azzati, y que además dibujó Joaquín Sorolla

## INFORMES OFICIALES

### **Se avanza en Pinto, y en todo el frente del Centro nuestras tropas combaten bravamente**

"Frente del Centro.—En los sectores del sur del Tajo, sin novedad. Nuestras tropas, en un vigoroso avance frente a Pinto, han castigado duramente al enemigo, haciéndole gran cantidad de bajas y tomándole muchos animales y más de cien cabezas de ganado lanar y bastantes de ganado mular.

En el frente de Guadarrama, en Zarzalejo, el enemigo hizo sobre nuestras posiciones intenso fuego de fusilería y ametralladora, sin consecuencias.

En el sector de Aranjuez, cañoneo enemigo frente a Ciempozuelos, sin lograr objetivo alguno. Nuestra Artillería hizo enmudecer a la facciosa con intenso y certero fuego.

En los demás sectores de este frente nuestras fuerzas han mantenido la iniciativa en el ataque, infligiendo duro castigo a las bandas facciosas.

En el frente del Manzanares no se ha operado en el día de hoy. El enemigo ha sido castigado en la Casa de Campo.

Siguen nuestros bravos milicianos presionando en el sector de Pozuelo de Alarcón y Villanueva de la Cañada, en donde los facciosos se sienten desalentados.

Las bandas fascistas, en su impotencia, cañonean algunas casas de Madrid, sin tiro preciso, enviándonos algunas granadas, que, lejos de amedrentar al vecindario, elevan la moral de la retaguardia.

La criminal aviación fascista se ha presentado en las últimas horas de la tarde, sin aceptar combate con nuestros valientes "cazas".

### **En el frente de Aragón Se está luchando en las calles de Almudévar**

Barcelona, 2.—El enviado de Febus en el frente de Aragón comunica:

"Las fuerzas republicanas, que tuvieron informes ciertos de que los facciosos de Almudévar tenían muy bien dispuestas sus resistencias por la parte de Tardienta, atacaron de improviso por la ermita de Santo Domingo. El enemigo no tuvo tiempo de defenderse, y se replegó precipitadamente, abandonando mucho material y sufriendo numerosas bajas. Las avanzadas que el enemigo tenía en la ermita de Santa Quiteria se han visto en difícil situación.

Después de un fuerte combate, nuestras fuerzas han conseguido llegar a las primeras casas de Almudévar, iniciando los facciosos la evacuación de sus posiciones estratégicas.

La mayor parte de nuestras columnas están luchando en las calles de Almudévar. El enemigo resiste, sin duda para facilitar la evacuación del numerosísimo personal y material acumulado en este sector.

Los facciosos, cercados en Puig-Ladrón, han intentado abrirse paso, sin lograrlo."

### **La lucha en Asturias Bombardeos y acciones de castigo**

Gijón, 24.—La Aviación leal, durante el día de hoy, ha bombardeado con eficacia algunas posiciones y concentraciones enemigas. Los rebeldes iniciaron un ataque de

tanteo en el sector Soto del Barco, operación al parecer sin objetivo determinado, y que se interpreta más bien como respuesta a los recientes bombardeos de la Aviación republicana. El enemigo fué rechazado y sufrió gran número de bajas.

En el sector de Grado, a primeras horas de la mañana, las fuerzas leales iniciaron una operación por uno de los flancos. La columna de Trabanco hizo una incursión por Cabruñana, cogiendo al enemigo por la retaguardia. El resultado de esta operación fué eficazísimo, pues durante todo el día estuvo cortada por nuestras fuerzas la carretera de Grado a Cabruñana, quedando desconectadas de su base las fuerzas enemigas que tomaban parte en el combate. También el enemigo sufrió gran número de bajas, capturándosele material de guerra en abundancia.

En los alrededores de Oviedo la jornada se distinguió por la tranquilidad. Únicamente en el sector de San Esteban de las Cruces se registró cañoneo enemigo, contestado certeramente por nuestras baterías.

### **Frente del Sur Los facciosos son rechazados en Villanueva del Trabuco**

Málaga, 24.—En el sector de Villanueva del Trabuco, el enemigo pretendió avanzar sobre nuestras posiciones. Las milicias, animadas de gran entusiasmo, hicieron retroceder a los rebeldes, a los que ocasionaron numerosas bajas. Después no han vuelto a molestar los facciosos, y entre las bajas sufridas por éstos figura un capitán de Artillería, cuyo cadáver pudieron recoger.

### **Parte del ministerio de Marina y Aire**

Valencia, 24.—A las nueve de la noche se ha facilitado el siguiente parte del ministerio de Marina y Aire:

"Por persistir el mal tiempo, sigue inactiva la Aviación."

### **La unificación de los partidos marxistas**

Valencia, 24.—Convocados por el Comité local de la Juventud Socialista Unificada, y en su domicilio, se han reunido la Federación provincial y los Comités locales de los partidos Socialista y Comunista y Juventudes Unificadas, para tratar en principio de la proposición suscripta por éstos que pide la realización inmediata de ambas organizaciones marxistas de unificación en una acción que, por ser ideológicamente común, se siente en la necesidad de coordinarla, haciéndola eficaz y beneficiosa para los intereses del proletariado.

En la reunión apenas hubo discusión, ya que todos los presentes coincidieron en la necesidad de la unificación, que es al mismo tiempo deseo de las masas.

Se decidió por unanimidad ir a la unificación efectiva con el acuerdo de la fusión inmediata de los grupos sindicales dentro de la U. G. T.

Igualmente se acordó que los representantes de los partidos presentes llevarán al seno de los mismos la necesidad de que, para hacer efectiva en plazo breve y tal como las circunstancias demandan esta unificación se forme una Comisión que, acoplando todas las iniciativas y sugerencias, redacte las bases sobre las cuales ha de asentarse el gran Partido Marxista Unificado.

Las conversaciones han comenzado esta tarde, y se espera que en un plazo breve conducirán a la unificación de todas las ramas marxistas.

## DESPUES DE UN BREVE PARENTESIS

# CON EL GOBIERNO Y CON LA JUNTA DE DEFENSA

No creemos necesario insistir en nuestra opinión de que ese conjunto fuerte de gobernantes y dirigentes de la República, formado precisamente por una diversidad de personalidades cuyos ideales respectivos convergen en este momento en la suprema aspiración de ganar la guerra, merece nuestra confianza sin límites. Sin embargo, cerrado el breve paréntesis durante el cual no se ha publicado LA LIBERTAD, queremos nuevamente ofrecernos, en las medidas de nuestras posibilidades, al Gobierno legítimo presidido por Largo Caballero, y en el que figuran hombres de tan inteligente y fecunda actuación como Indalecio Prieto, como Alvarez del Vayo, como Galarza, como Hernández, como Giner de los Ríos... Todos ellos, por su rectitud y lealtad, por su sacrificio en bien de nuestra causa, cuen-

tan con la adhesión y la confianza del pueblo.

Al lado del Gobierno, como asimismo al lado de la Junta de Defensa de Madrid, que tan eficazmente actúa, continúa LA LIBERTAD. A su lado, con más fe que nunca, para cooperar por todos los medios a combatir esa voracidad reaccionaria que a cambio de continuar en el goce de unos privilegios injustos no ha vacilado en destruir España y en tratar de deshonrarla—inútil empeño—ante el Mundo civilizado.

Reciban, pues, el Gobierno y la Junta de Defensa de Madrid el testimonio de adhesión de LA LIBERTAD, que permanece en su sitio, con todos los peligros de la lucha, pero también con todas las emociones y las satisfacciones del deber cumplido, y con la vigorosa esperanza de un futuro de victoria definitiva.

## El rumor de que Alemania ha roto sus relaciones diplomáticas con la U. R. S. S., queda desmentido

Londres, 24.—Circula el rumor de que el Gobierno alemán ha roto sus relaciones diplomáticas con el Gobierno de la U. R. S. S.

★

Berlín, 24.—(De la Agencia D. N. R.)—

En los círculos competentes se desmiente terminantemente el rumor que ha circulado en el Extranjero referente a que el Gobierno alemán haya roto las relaciones diplomáticas con el Gobierno de la U. R. S. S.

## Un manifiesto de todas las fuerzas antifascistas

Representantes de los partidos Izquierda Republicana, Sindicalista, Socialista, Comunista, Unión Republicana, U. G. T., Juventudes Socialistas Unificadas y C. N. T. han firmado un extenso manifiesto dirigido a todos los hombres libres y a todos los pueblos democráticos, en el que hablan de los bombardeos de Madrid, de la ayuda a los facciosos por Alemania e Italia, de los deberes de los pueblos democráticos de protestar indignados contra los bombardeos de hospitales, museos y manifestaciones de cultura. "Jamás—dice—ninguna ciudad civilizada ha sufrido un ataque tan vandálico. Jamás un pueblo culto ha sido víctima, como lo es nuestro país, de la barbarie desenfrenada. El Mundo no puede mirar con indiferencia la destrucción de una de las ciudades más bellas de Europa. El Mundo entero tiene la obligación de defenderla y conservarla. Nosotros, representantes de los partidos organizados que representamos a la mayoría del pueblo español, nos dirigimos a todos los hombres de sentimientos humanitarios para que nos ayuden a defender Madrid. Que actúen inmediata y enérgicamente para que cese el asesinato de las mujeres y de los niños, para que obliguen a sus Gobiernos a proporcionar armas y elementos defensivos al pueblo español; exigid que cesen los bombardeos de Madrid, que la barbarie fascista no arrase las vidas y la civilización española."

## Las infamias y atropellos de los facciosos en Vigo

Valencia, 24.—Según informes de fuente fidedigna, el problema obrero en Vigo es angustioso. El tráfico ha desaparecido en absoluto. Sólo algunos barcos requisados por la Intendencia efectúan operaciones de carga y descarga, con tropas y jornaleros. El puerto de Vigo se halla minado y para entrar en él ha de tomarse un práctico en Bayona, y se entra por el canal del Sur, o en Salvora, si el barco viene por el Norte. Las baterías situadas en Silleiro disparan contra todo buque que no lleva izada la bandera bicolor en el trinquete. Falange comete a diario atropellos con los obreros, y todos los días aparecen tres o cuatro asesinados. Las fábricas de conservas están casi totalmente paralizadas por falta de aceite.

El 21 de Septiembre último descargó el vapor "Ebro", de la Compañía Pinillos, disfrazado con el nombre de "Anida de Génova" y con personal italiano, a excepción del maquinista, vasco, 25 trimotores de bombardeo y ocho cazas, que fueron internados en tren especial. A fines de Agosto, también el mismo buque descargó igual número de trimotores y muchas municiones. Asimismo son innumerables en El Ferrol los asesinatos y fusilamientos. El capitán de la Guardia civil Victoriano Suances, delegado de Orden público, somete a los obreros a torturas como la ducha y el garrote. En el puerto hay varios buques mercantes apresados por los buques piratas, y la tripulación de la mayor

parte de aquéllos ha sido fusilada. A últimos de Septiembre recaló en El Ferrol un buque alemán de la Compañía Werman, que descargó durante la noche cinco cañones del 15 y ametralladoras antiaéreas de 11.000 metros de alcance. El material montado en el muelle por personal alemán, fué transportado al crucero "Balears". También descargó otro material, destinado a varios buques artillados. Se calcula en 150 el número de alemanes que en El Ferrol trabajan a bordo del crucero.

## Nota de la Junta de Defensa de Madrid

La Comisión de Fortificaciones comunica a todos los trabajadores que actualmente están haciendo fortificaciones, y a aquellos que se encuentren de retén, que bajo ningún pretexto podrán abandonar su trabajo ni los lugares donde se venían concentrando. Los que por una mala interpretación lo hayan abandonado volverán inmediatamente a los mismos.

## Comandancia Militar de Milicias

Felicitación a las fuerzas de los frentes de Madrid

"Esta Comandancia no puede por menos de felicitar a las fuerzas que operan en este sector por el comportamiento honrado y respetuoso que vienen teniendo con los domicilios deshabitados de las zonas de guerra, muchos de ellos pertenecientes a compañeros que luchan en el frente, contrarrestando tan noble proceder con la actitud de las hordas de pillaje y desolación del fascismo. Al mismo tiempo, quiere el mando estimular más, si cabe, la honrada conducta de las milicias de la República, para que sean inflexibles frente a cualquier acto que pueda cometerse en los citados domicilios y que repugne a la elevada moral con que se lleva la lucha por nuestra parte."

Se prohíbe todo cambio de unidad a los milicianos

"Velando por el mejor concepto de disciplina que debe presidir en el funcionamiento de las unidades de milicias, esta Comandancia ha acordado prohibir en absoluto todo cambio de unidad a los milicianos, cuyas peticiones serán denegadas por los mandos y consideradas nulas si indebidamente se concedieren, llevando aparejado el incumplimiento de esta orden la pérdida de haberes para el infractor."

Madrid, 23 de Noviembre de 1936.—La Comandancia Militar de Milicias."

## Nota del Comité ejecutivo de Izquierda Republicana

El nuevo Comité ejecutivo nacional de Izquierda Republicana, integrado por los miembros del anterior Consejo nacional y por los diputados a Cortes que en la actualidad se encuentran en Madrid, al encargarse de la dirección del partido en las circunstancias extraordinariamente difíciles que todo conocen, envía a los afiliados a Izquierda Republicana el saludo más fraternal, que extiende a las organizaciones encuadradas en el Frente Popular, exhortándoles al cumplimiento de los deberes que imperativamente exige la hora presente.

El Comité se propone intensificar, si es posible, la eficiente labor que el partido viene realizando, en colaboración con las restantes organizaciones antifascistas, en los diversos aspectos de la guerra civil, y para ello espera recibir las máximas asistencias de sus afiliados.

## El país valenciano y su autonomía

Las organizaciones que integran el frente antifascista en las tierras valencianas han llegado por fin a coincidir plenamente en recabar del Gobierno de la República la autonomía para su país.

Este acuerdo fué tomado el día 2 del corriente, después de varias deliberaciones habidas con anterioridad, en las que no se había podido llegar a una completa coincidencia, aunque en el principio autonómico había absoluta unanimidad. Se trataba solamente de crear inoportuno el momento de plantear este problema al Gobierno de la República por parte de las representaciones del Partido Socialista, del Comunista y Unión General de Trabajadores.

Pero las necesidades de la nueva estructuración económica requirieron la formación del Consejo de Economía—que ya está en vías de realización—, y esta misma iniciativa, surgida en el seno del Comité Ejecutivo Popular, ha puesto aún más en evidencia la necesidad imperiosa de un Estatuto que determinara jurídicamente las atribuciones, derechos y deberes que le estaban conferidos a cada uno de aquellos organismos.

Tanto en el aspecto económico como en lo que concierne a las funciones de gobierno, que desde su origen ha venido desempeñando el Comité Ejecutivo Popular, como también para satisfacer a la mayoría de la opinión valencianista, se hacía indispensable esta medida: reclamar las facultades autonómicas para la región valenciana.

El Gobierno de la República reconoció la personalidad del Comité Ejecutivo Popular, que ha sido quien hasta el momento presente ha encauzado todas las actividades inherentes a la guerra civil, y las que ha sido preciso desarrollar para llevar a cabo la misión difícil de reorganizar y superar bajo principios socialistas una economía basada en un individualismo burgués y, por tanto, antisocial, que se hallaba en plena decadencia. Pero dicho organismo, el Comité Ejecutivo Popular, necesita el Estatuto con las facultades suficientes para poder desarrollar con libertad sus iniciativas, que son la representación genuina del pueblo valenciano, y así pueda prestar con mayor eficacia su concurso a la lucha contra el fascismo.

El Estatuto para el pueblo valenciano significará la plasmación del ideario antifascista, oponiendo en el terreno de las realidades el reconocimiento del derecho de los pueblos a regirse por sí mismos, contra el concepto centralista y opresor de la reacción fascista.

Nuestra Cataluña ha señalado el camino a seguir: libertad para los hombres, para todos los productores, y libertad para los pueblos. Y la incorporación de Valencia al movimiento autonomista es la reencarnación de su personalidad histórica, que nuestro pueblo saluda con fervoroso entusiasmo, y alienta a todos los pueblos liberados del fascismo a proseguir estrechamente unidos por sentimientos fraternales, para la consecución de la nueva España libre y progresiva.

EL GOBIERNO, EN VALENCIA

## Un decreto de Justicia

Valencia, 24.—La "Gaceta de la República" publica un decreto de Justicia disponiendo que todo ciudadano en pleno uso de sus derechos podrá comparecer ante los Tribunales y jueces de cualquier orden y grado por sí mismos.

## Enérgica actitud del Gobierno ante la conducta de los embajadores fascistas

Veinticuatro horas para abandonar los edificios por ellos ocupados

Valencia, 24.—Como consecuencia del reconocimiento del jefe de las fuerzas fascistas por los Gobiernos de Italia y Alemania, el Sr. Alvarez del Vayo, ministro de Estado, ha dirigido al embajador de Chile, decano del Cuerpo diplomático extranjero acreditado en España, el telegrama que sigue:

"El Gobierno de la República ha tenido conocimiento, con asombro, de que, a pesar de haber reconocido Alemania e Italia como Gobierno al jefe faccioso Franco, continúan en los edificios de ambas Embajadas personas de las respectivas nacionalidades al frente de las mismas. Doy cuenta a V. E., como decano del Cuerpo diplomático de tan sorprendente conducta, rogándole comunique a ambas Embajadas que en el plazo de veinticuatro horas habrán de ser desalojados tales edificios. Con objeto de evitar todo posible posterior incidente, las puertas de aquellos edificios serán selladas con el sello de las autoridades españolas, y si V. E. no ve en ello inconveniente, con el de esa Embajada.

Paso duplicado de este documento al excelentísimo señor presidente de la Junta de Defensa de Madrid, general Miaja, con la orden de proceder en consecuencia. Reitero a V. E. el testimonio de mi más alta consideración."

## Requisita de carros para el abastecimiento de Madrid

La Junta de Defensa de Madrid, Consejería de Abastecimiento, ha facilitado la nota que sigue:

"Con el fin de poder realizar con la mayor rapidez y precisión el abastecimiento de víveres a la población madrileña, y deseando esta Consejería utilizar hasta el máximo toda clase de medios de transporte, vengo en disponer, de acuerdo con la Junta de Defensa y como consejero de Abastecimiento, lo siguiente:

Que a partir de esta fecha los carros de mulas capaces de transportar un volumen de carga de 500 kilos en adelante y que de por sí quieran hacerlo se pongan a disposición de la Sección de Transportes, en Velázquez, 18, para realizar trabajos de acarreo dentro del casco de la población."

HAY QUE IMITAR A DURRUTI

## Un documento interesante de la C. N. T.

El Comité nacional de la C. N. T. ha hecho público en su órgano periodístico un documento hablando de la muerte de Durruti, que dice ha sentido en lo más profundo de su ser. "Somos iconoclasta—dice—; no rendimos demasiados homenajes a nuestros muertos, ya que tenemos en demasiada estima a nuestros hombres. Sólo nos resta decir una cosa: que todos los militantes que operan en el frente de batalla y los que en retaguardia hacen algo útil para el aplastamiento del fascismo imiten el ejemplo de Durruti, que ha caído en el frente de Madrid, que es el frente de mayor peligro." Contesta agradeciendo a los que le han enviado cartas de condolencia.

## Las víctimas de los facciosos

Nuestro colega "Mundo Obrero" publica las siguientes notas comentadas:

"Los cañones de Franco continúan batiendo las calles de Madrid.

Constantemente llegan a nosotros notas como ésta:

"A las doce de la mañana un proyectil del 15,5 ha derrumbado la casa número 3 de la calle de la Solana, matando a dos niños de corta edad y a su madre. Otro niño, de tres años, sufrió graves heridas. Otro proyectil cayó en la calle de la Paloma, y resultó muerto un niño de siete años."

Ahora mismo recibimos esta impresión lacónica:

"Siguen disparando. Hay nuevas víctimas infantiles."

Así operan los artilleros del fascismo. Así hacen blanco de seres indefensos los cañones de Hitler y Mussolini.

Son cañones enfilados, más que contra las calles de Madrid, contra el progreso y la cultura. Baterías artilleras emplazadas para derribar pobres casas obreras, desmantelar bibliotecas y museos y matar chiquillos.

Todos los crímenes del fascismo están siendo superados a las puertas de Madrid. Los verdugos de pueblos se cubren de sangre y de ignominia. Quieren pasar por encima de los cadáveres despedazados de los niños y las mujeres.

En los lugares próximos en que se lucha, apenas si estallan esta mañana las granadas del enemigo. Todas se rompen en estruendo y metralla cerca de las cabezas indefensas de nuestros hijos.

El Mundo entero ha de sentir, estremecido de dolor e indignación, el brutal ataque faccioso, ajeno en absoluto a las reglas de la guerra.

Pero nuestros combatientes siguen en sus trincheras, defendiendo Madrid y dispuestos a vengar los asesinatos fascistas."

## SOCIEDAD DE TRANVIARIOS

Se ruega a todos los compañeros, evacuados de domicilio, enfermos y accidentados pertenecientes a la Sociedad de Tranviarios se pasen por esta Secretaría, Fortuny, 4, para legalizar su situación.

## ENTIERRO DE DOS HEROES

Barcelona, 24.—Se ha verificado el entierro del teniente coronel de la Guardia Nacional Republicana y presidente de la Unión Militar Antifascista, Emilio Escobar, y del capitán de Aeronáutica y secretario de dicha organización, Aurelio Martínez. En una de las dependencias de la Consejería de Defensa se había instalado la capilla ardiente, que han visitado antes del entierro el cónsul de la U. R. S. S., el consejero de Defensa, profesores de la Escuela de Guerra y representantes de las organizaciones sindicales y partidos políticos antifascistas.

Presidió el duelo el general de la Guardia Nacional Sr. Aranguren, acompañado de varias consejeros, del cónsul de la U. R. S. S. y del alcalde. El presidente de la Generalidad no asistió, por tener que celebrar conferencias telefónicas con Madrid y Valencia.

Detrás del coche fúnebre seguían las banderas del Partido Socialista Unificado Catalán, Aeronáutica, guardia de Asalto, Mozos de Escuadra, Carabineros, etc.

La fúnebre comitiva pasó por la plaza de la República. El Sr. Companys presenció el desfile desde el balcón central de la Generalidad.

# En la Embajada alemana son encontrados treinta fascistas y un arsenal de armas

## El propósito de los alemanes era provocar desórdenes públicos

Por motivos fácilmente explicables no pudimos dar cuenta a nuestros lectores en el número de ayer de un asunto que más tarde, cuando se cumplía el plazo de veinticuatro horas, fijado por el ministro de Estado, para que las Embajadas de Italia y Alemania abandonasen sus respectivos edificios, tuvo un desenvolvimiento que es la prueba evidente de la taimada conducta de unos diplomáticos fascistas que, con notorio desprecio de las normas internacionales, buscaban el provocar conflictos graves.

Cuando las autoridades se presentaron en la Embajada italiana se encontraron con que ésta había sido evacuada, y que en ella sólo se hallaban el portero y dos monjas, siendo puestas estas tres personas bajo la custodia de otra Embajada amiga, guardándoseles, como era natural, toda suerte de consideraciones y garantías.

Muy otra cosa fué lo ocurrido en la Embajada alemana, donde el personal diplomático salió tranquilamente y en medio de cuantas seguridades eran apetecibles; pero dándose el caso de que al ir las autoridades a sellar las puertas del edificio, por haber transcurrido las veinticuatro horas ya mencionadas, observaron que había allí unos treinta refugiados, súbditos españoles, y que no poseían documentación alguna probatoria de su condición de extranjeros.

Ante la vehemente sospecha de que algunos estuviesen reclamados por la justicia, sospecha que, a lo que parece, se ha convertido en realidad, se procedió a su detención con el propósito de poner en libertad a quienes demostrasen su inculpabilidad.

Como al entregarse muchos de ellos declararon que en la Embajada había armas, y en atención a que se habían cumplido exhaustivamente todas las normas internacionales, se practicaron diligencias que dieron como resultado el hallazgo de tres pistolas Parabellum con sus correspondientes culatas y abundante dotación de cartuchos, 21 revólveres, seis pistolas, 13 escopetas, un fusil antiaéreo, cinco rifles, dos fusiles con copiosa munición, un lanzabombas, tres cajas de bombas de mano, una de fulminantes de Panadá, una careta de gases asfixiantes, cuatro machetes, emblemas de los antiguos colores nacionales y una bandera monárquica.

Además de este arsenal había parapetos, sacos terreros en puertas y ventanas.

Manifestaron los detenidos que los alemanes buscaban en ellos una resistencia armada, levantando su espíritu y aconsejándoles, al marcharse, que siguieran allí, defendiéndose a balazos y sin entregarse a la Policía.

Los nombres de los detenidos, entre los cuales hay algunos militares, y uno de ellos aviador, prueban la condición social y política de los refugiados.

Fernando Silvela Tordesillas, Melchor Sangro Torres, Rafael Riego Sáinz, Luis Felipe Sanz, José María Martínez Fernández, Ismael Remacha Puy, Joaquín Martínez Nacareno, Luis Manella Kuntz, Ramón Fernández Francisco, Fernando Paniagua Rodríguez, Domingo Moreno Carlos, José López Fernández, Eustasio Pérez Torroba, Francisco de la Hoz Jornez (agente), Marcelino Zañeta Victoria, Enrique Paniagua Rodríguez, Emilio Colmenares Zanz, Pe-

dro Remacha Puy, Ignacio Roca de Togores, Nazario Gómez López, Luis Peláez Latorre, Bernabé Chavarri Rodríguez, Guillermo Riego Sáinz, Antonio Vitorica Sáinz, Moisés Gómez Tabanera, Bernabé Chavarri López, Alejo Plaza Martín, Francisco Gutiérrez Gutiérrez, Juan Viniegra Velasco, Emilio Colomina Boti, Joaquín Sáinz de Baranda, Antonio Gabriel Rodríguez, Amparo Sánchez Santonja, Amparo Lleó Sánchez, Francisco Martínez Cuadrado, José Avia Zurita, Pilar Bejarano Bernaldo de Quirós, María Rodríguez Codes, Angeles Sáinz de la Cuesta, María del Carmen Santa Cruz Tobalino, Josefa Chavarri Rodríguez Codes, Sofía Tobalino Lamelas, María Martín Cebrián, María Cebrián Esperanza, Lucía Santa Cruz Tobalino.

Indudablemente, no eran éstos solos los que habían buscado amparo en la Embajada, y todo induce a pensar que el número era mayor y que entre los que con la ayuda de los diplomáticos alemanes han salido para refugiarse acaso en otros lugares análogos figuraban más militares fascistas y algunas damas de la aristocracia con más dinero que blasones.

En las declaraciones de los detenidos, varios de los cuales, entre ellos dos mujeres, fueron puestos en libertad, hubo una gran coincidencia, ya que casi todos mostraron, por ejemplo, que el reconocimiento del Gobierno de Burgos por Alemania e Italia les había parecido inoportuno y peligroso para ellos, y todos o casi todos declararon que eran los alemanes y no ellos quienes se proponían la resistencia violenta caso de ser objeto de registros o requerimientos de la Policía.

Dos súbditos alemanes manifestaron que se ponían bajo la garantía del Gobierno español, pues no querían ser evacuados y estaban en contra de la actitud de sus representantes diplomáticos. Las autoridades españolas así lo hicieron y ambos gozan de libertad, pues su conducta al no querer colaborar en el propósito de perturbar el orden público demostraba su corrección.

Contrariamente a lo que ocurre en el campo faccioso, la Junta de Defensa de Madrid y las autoridades gubernativas proceden sin prejuicio de ninguna clase, ajenos a todo sectarismo y atentos únicamente al esclarecimiento de los hechos y a su justa sanción.

Los Poderes republicanos, en los que la severidad no está reñida con la clemencia y con el más riguroso respeto a las normas internacionales, sellaron la Embajada alemana, dejando en ella muebles, documentación, automóviles y un gran camión, y cuidó escrupulosamente de que a los detenidos se le diera el trato considerado y respetuoso que merecen todos cuantos caen bajo el peso de la ley.

### Declaración del súbdito alemán Jacobo Voos

Jacobo Voos, de cincuenta años, carnícero en su país, desempeñaba en Madrid el oficio de surtir de legumbres a los empleados de la Embajada de Alemania.

Al presentarse a prestar declaración Voos, hombre canoso, anciano casi, presenta en su aspecto y en su actitud los efectos de las

privaciones y los tratos a que ha estado sujeto en las últimas semanas.

Explica cómo al presentarse en la Embajada, sabedor de que iban a ser enviados a Alemania los de su nacionalidad, fué invitado con significativa insistencia a que pasase a prestar servicio en la Embajada misma. Accedió a ello, y quedó como portero y encargado de la cocina.

Desde el primer momento se vió sorprendido por el inusitado número de personas que habitaban en la Embajada, haciendo constar su oposición a esta situación, ya que en su opinión no podía ser ésta la voluntad del embajador. Lo hizo así constar, sin que sus protestas sirvieran de nada, como no fuera para acarrearle enemistades que pronto se tradujeron en una notoria frialdad de trato y gran reserva hacia él. No sólo fué inútil cuanto dijo, sino que en los últimos tiempos el número de personas refugiadas en la Embajada creció considerablemente.

—El día 11 de Octubre—añade Voos—, con ocasión de salir a la ciudad, pude comprobar que el espíritu del pueblo de Madrid era adverso a la conducta que seguía la Embajada alemana. Por conversaciones escuchadas en ciertos lugares, pude darme cuenta de hasta qué punto chocaba con el criterio de hospitalidad del pueblo la conducta un tanto inexplicable de la Embajada. A mi regreso a la misma comuniqué esta impresión mía a los funcionarios de ella, insistiendo en el punto de vista anterior y haciéndoles notar que, por lo que había oído y por las conversaciones que había sostenido con algunos milicianos, de seguir las cosas así era más que probable que se realizase un registro y que lo mejor sería acabar cuanto antes con ese estado de cosas.

Estas manifestaciones mías produjeron gran indignación entre aquellos alemanes que dirigían y mandaban en la Embajada. A la vista de ellas decidieron incomunicarme y me detuvieron y encerraron en uno de los cuartos de la Embajada. Así he estado durante cerca de dos meses, vigilado día y noche por dos españoles armados. En los primeros días me recluyeron en un cuarto lóbrego y húmedo, el peor del edificio. Enfermé y, sin duda temiendo el escándalo, me trasladaron a otro no en mejores condiciones, pero ya más habitable. Sin salir, sin hablar con nadie, me han tenido cuarenta y tres días. Ya ve usted—añadió—, a mi edad es difícil aguantar esto.

La reserva con que me trataban me ha impedido conocer bien lo que se tramaba en la Embajada. Únicamente sé, por haberlo visto, que había armas, puesto que los españoles refugiados las llevaban ostensiblemente.

Jacobo Voos se puso inmediatamente bajo la protección del Gobierno legítimo de la República y bajo ella está. Al cabo de cuatro meses ha podido regresar a su domicilio. La diferencia de conducta entre los tiranos fascistas y los demócratas españoles la ha sentido en su carne. El puede ser una excelente prueba de dónde está la humanidad y dónde el terror.

Otro súbdito alemán, Federico Muller, de veintiséis años, chofer, con ocasión de dirigirse el 13 de Agosto a la Embajada para renovar su pasaporte, le fueron hechas insistentes proposiciones de quedarse al servicio de la Embajada, a lo que accedió.

Federico Muller, en los primeros días del movimiento, trabajaba en Torrejón de Ardoz. Allí pudo darse cuenta exacta del sentimiento del pueblo español, que le llegó a lo más vivo.

Seguramente, como medida de precaución, fué reducido su servicio a las cosas más estrictamente oficiales, sin que se le permitiera en ningún momento tener comunicación con los refugiados en la Embajada. A pesar de estas precauciones, Federico Muller tuvo conocimiento de la existencia en la Embajada de un fuerte depósito

de armas, así como de que por parte de los alemanes que ejercían autoridad en el edificio se preparaba activamente la defensa militar del mismo.

Federico Muller vió cómo se llenaron los sacos terreros y la disposición que a éstos se dió en las ventanas más estratégicas del edificio. Del resto de la organización militar no pudo precisar nada, por la reserva que con él tenían los dirigentes alemanes de la Embajada. No obstante, pudo percatarse de que circulaban órdenes e instrucciones y vió repetidas veces a varios de los refugiados armados.

Federico Muller declaró su enemiga con el régimen vigente en Alemania, "y prueba de ello—dijo—es que, a pesar de las reiteradas indicaciones que se me han hecho, no he querido regresar a mi país natal.

Desde el primer momento me he puesto bajo la protección de las autoridades del Gobierno legítimo de España, porque sé que en ellas puedo encontrar el amparo y la justicia que los postulados de la Humanidad persigue en todo pueblo civilizado."

Federico Muller ha regresado a su domicilio bajo la protección del pueblo español, que sabe bien en todo momento distinguir quiénes son sus amigos y sus enemigos.

Véase lo que dicen dos de los detenidos españoles:

### Declaración de Amparo Lleó y Amparo Sánchez

Las dos trabajaban como sirvientas en la Embajada alemana. Desde la marcha del embajador, a pesar de llevar siete años en la Embajada, fueron relegadas a una actitud totalmente pasiva, sin abandonar el pabellón situado bastante distante del edificio principal.

Repetidas veces plantearon su deseo de abandonar el servicio de la Embajada, sin que por unos pretextos u otros les fuera permitido satisfacerlo. Las disculpas que a su petición se ofrecían eran siempre evasivas; pero dichas en tono tal, que las impelieron a continuar viviendo en el pabellón de la Embajada.

Desde su domicilio, y a pesar de no tener relación con la Embajada, pudieron observar extraordinario movimiento de gente, así como que varios de los alemanes empleados allí se dedicaban a llenar sacos de arena, que introducían en el edificio principal.

Amparo Lleó y Amparo Sánchez han quedado en absoluta libertad. Los leales al Gobierno de España no tienen animosidades colectivas y están sólo animados por un espíritu de justicia que, enérgicamente, eso sí, corte las maniobras de aquellos enemigos que, escudados en ficciones jurídicas o en la buena fe de algunas gentes, pretendían trabajar con toda impunidad para arrebatarles las libertades que les son más sagradas.

### Declaración de Juan Viniestra Velasco

Tiene dieciocho años, soltero, estudiante; vive en Ferraz, 64, segundo.

Declara que se encuentra en la Embajada desde el día 26 de Octubre. Le decidió a refugiarse allí el hecho de pertenecer a una organización juvenil de derechas y ser conocido en su barriada con esta caracterización. Para llevar a efecto el propósito de refugiarse en la Embajada alemana, habló con un tal Danaiko, súbdito alemán, al cual conocía por ocupar el cargo de intendente en la mencionada Embajada.

Declara que entre los refugiados los avances de los facciosos producían gran entusiasmo y que por las informaciones recibidas en la Embajada, cuyo origen no aclara, esperaban que los rebeldes hubieran entrado en Madrid el 12 de Octubre.

Dice que el reconocimiento del Gobierno

faccioso por parte de Alemania e Italia molestó a los refugiados, que consideraban que dicho reconocimiento sólo debía hacerse en el momento en que entraran las tropas facciosas en Madrid, pues de otro modo les iba a ser muy difícil continuar en calidad de refugiados.

Reconoce que el personal alemán de la Embajada había organizado fortificaciones con sacos terreros y que oyó hablar de la distribución de armas, sobre todo pistolas y escopetas, entre los refugiados. Preguntado si en la Embajada había otra clase de armas, por ejemplo ametralladoras, responde que ello cabe dentro de lo posible.

Añade que se distinguían en el trabajo para la organización y defensa los súbditos alemanes Sres. Meller y Alles, que tenían gran interés, al parecer, en que hubiera un choque entre los refugiados y la fuerza pública. Esto, según el declarante, pareció siempre un desatino a los refugiados.

### Declaración de Francisco Gutiérrez Gutiérrez

Tiene treinta y cinco años, casado, comerciante, propietario de la Hispano Inglesa, Carrera de San Jerónimo, 27.

Comienza manifestando que se alojó en la Embajada hacia el 20 de Agosto, en ocasión en que la Policía hizo un registro en su casa, y por temor a que intentaran detenerle. Previamente procuró hallar refugio en la Embajada francesa a través de un súbdito de dicho país llamado Pecastaing, que vive en la calle del Príncipe. Y al no conseguirlo, se dirigió al señor R. A. H. N., cliente suyo, quien poniéndole en relación con el Sr. Egon Meller, consiguió que la Embajada alemana le acogiera.

Añade en su declaración que en la Embajada citada se le destinó a un piso con otros refugiados. Tiene noticias de que entre éstos se hallaban dos militares, uno llamado Avia y otro Molina, el primero teniente coronel y el segundo capitán de Aviación. También supo que estaba allí la ex marquesa de Urquijo.

En relación con las conversaciones que se mantenían por los refugiados en la Embajada, manifiesta que eran principalmente alrededor de la marcha de la guerra y que, como es lógico, las victorias de los facciosos eran comentadas con alborozo. Los refugiados esperaban que la toma de Madrid iba a ser una cosa sencilla, como a través de la radio aseguraban los facciosos, y que ellos estarían pronto en libertad.

El hecho de que estos propósitos no se lograran, de que los rebeldes se estrellaran a las puertas de Madrid, había producido un evidente malestar entre todos ellos.

Pero lo que les contrarió más fué el acto del reconocimiento de la Junta de Burgos por los Gobiernos de Alemania e Italia, pues comprendían que desde ese momento perdían todas las garantías de conservar su calidad de refugiados.

Al conocer esta medida en la Embajada, los súbditos alemanes que estaban al frente de los servicios, organizaron la defensa para el caso de que la Embajada fuese asaltada. Situaron sacos terreros en las puertas y ventanas, y un alemán, el Sr. Meller, fué el que por encargo de otro alemán, el Sr. Alles, distribuyó a cada uno de los refugiados su papel, entregándoles las armas que a cada uno correspondían. Al declarante le fué entregada una escopeta de caza y se le asignó una ventana del piso bajo, desde donde habría de disparar en el caso que fuera preciso.

El sabía que otros refugiados estaban también armados con el mismo fin, y cree que durante la noche se hicieron guardias en previsión de lo que sucediera.

Insiste mucho en afirmar que el acto de fortificar la Embajada y de dotarla de medios defensivos partió única y exclusiva-

mente de los alemanes, que eran los que con más calor pretendían llevar a cabo la defensa, teniendo que vencer la frialdad de parte de los refugiados españoles, que no creían en la posibilidad que de defenderse con eficacia había.

El aceptó un puesto en la defensa porque se consideraba obligado a cumplir disciplinadamente las instrucciones de los diplomáticos que le habían albergado.

Preguntado por el número de refugiados, dice que serían alrededor de cuarenta, de los cuales algunos han conseguido trasladarse sin novedad a otras Embajadas, donde se les ha acogido.

Para salvar su responsabilidad, declara que él no fué a la Embajada con ánimo de provocar desde allí un conflicto de orden público, como hubiera sido el intentar defenderse dentro, siguiendo las indicaciones del personal alemán. Sólo llevaba el propósito de refugiarse, y, desde luego, las armas que allí había no las llevaron los súbditos españoles, sino el personal alemán de la Embajada.

## Contra un intolerable abuso

Valencia, 24.—En el ministerio de Agricultura facilitaron una nota, en la que se dice que en el ministerio se reciben constantemente quejas sobre extralimitaciones de algunos Comités, que por sí y ante sí imponen multas a los campesinos, cobran rentas y cometen otros atropellos.

El ministro de Agricultura hace público para general conocimiento, que nadie, absolutamente nadie, está autorizado para cobrar rentas a los antiguos arrendatarios, aparceros o colonos de las propiedades pertenecientes a los facciosos. En virtud del decreto de 7 de Octubre, las tierras citadas pasan a poder del Estado y los arrendatarios quedarán liberados de pagar renta.

### LA JUSTICIA POPULAR

## Dos condenados por rebelión militar

Ciudad Real, 24.—Ante el Tribunal popular se vió la causa seguida contra José Ruiz Cuevas y Jesús López Cuevas, a los cuales el fiscal acusó del delito de rebelión, incurso en el Código de Justicia militar y sancionado en el artículo 237, párrafo primero, del citado Código.

El Tribunal condenó a los procesados con arreglo a la petición fiscal.

### Dos penas de muerte

Valencia, 24.—Ante el Tribunal popular número 1 ha comparecido el teniente coronel médico Luis Aznar Gómez, acusado de haber ordenado el ingreso en un calabozo del capitán Viardeau, cuando llegó éste herido al Hospital Militar el 6 de Octubre de 1934, después de haberse batido al lado del pueblo, motivando con ello el fallecimiento de dicho capitán. Se le acusa también de haber adoptado el 19 de Julio último una actitud facciosa, habiendo curado exclusivamente a los heridos sublevados y dejando de hacerlo a los del Gobierno legítimo de la República.

Ante el Tribunal desfilaron varios testigos, que hicieron cargos contra el procesado. El fiscal solicita la pena de muerte, y el juicio continuará en la tarde de hoy.

Ante el Tribunal popular número 2 compareció el ex guardia urbano Jesús Navarro, que el 10 de Julio último tiroteó el Sindicato de la Madera y hostilizó a los defensores de una barricada del Paralelo. El fiscal solicitó la pena de muerte, y el Tribunal sentenció conforme a dicha petición.

## El consejero Tarradellas y el Gobierno

Valencia, 24.—El primer consejero de la Generalidad de Cataluña, Sr. Tarradellas, sostuvo en la tarde de hoy una conferencia con el presidente del Consejo de ministros, y a la salida los periodistas le pidieron la referencia de los asuntos tratados en la entrevista.

El Sr. Tarradellas dijo:

—He hecho al Sr. Largo Caballero una visita de cortesía, y después tratamos ligeramente de temas referentes al momento actual, y he salido muy bien impresionado de esta conversación con el jefe del Gobierno.

Añadió que esta mañana se había entrevistado con el ministro de Instrucción pública, con quien trató del traspaso de los servicios de enseñanza a la región autónoma catalana. Dijo también que el titular de la cartera de Instrucción iría en plazo breve a Barcelona para dejar ultimado este asunto.

El Sr. Tarradellas visitó por la mañana al ministro de Hacienda, con quien mantuvo una interesante conferencia para acabar de resolver ciertos puntos financieros que interesan a Cataluña. Dada la importancia de los temas a tratar con el Sr. Negrín, el señor Tarradellas continuará sus entrevistas en el día de mañana, y una vez terminadas estas gestiones regresará a Barcelona.

## AVISO A LOS CERRAJEROS Y MECANICOS EN GENERAL

El Sindicato Metalúrgico de Madrid El Baluarte convoca a todos los compañeros cerrajeros a una reunión que tendrá lugar hoy, día 25, a las once de la mañana, en el cine Génova (calle de Génova). A las cuatro de la tarde, a las Secciones de Calefacción y Ascensores, en el mismo lugar, para darles a conocer a todos un asunto de trascendental importancia, en consecuencia con los momentos actuales.

Quedan exceptuados de este llamamiento los compañeros que trabajen en material de guerra o sanitario.

Hoy miércoles, a las once de la mañana, en el cine Royalty (calle de Génova), se convoca a la Sección de Viga Armada, y a las cuatro de la tarde, en el mismo lugar, a Mecánica en general y Pequeña mecánica, quedando igualmente exceptuados los compañeros que trabajen en material de guerra y sanitario.

## Milicianos y milicias

Por el batallón Félix Barzana se ruega a las milicias y fuerzas regulares que, donde encuentren a los milicianos Claudio Martínez Pérez y Miguel Pallés Puente, procedan a su detención y los presenten en el cuartel.

★

Una maleta que cayó de un camión en el que iban unos milicianos el pasado domingo se encuentra en la glorieta de Bilbao, en el puesto número 23 de las milicias de Vigilancia de Retaguardia, donde puede ser recogida por su dueño.

★

El Comité Femenino Antifascista de Vicalvaro, Canillas y Canillejas ruega a todas las compañeras que están haciendo jerseys para los milicianos del cuarto batallón los entreguen a la mayor brevedad posible, por ser de suma precisión.

★

Se ruega a todas las compañeras antifascistas que tengan en su poder lanas pertenecientes al Comité de Mujeres Antifascistas, sito en la carretera de Aragón, 149, entreguen los jerseys confeccionados a la mayor brevedad.

## POCO MAS DE TRES PERRAS CHICAS

### Cómo pagan a sus mercenarios los facciosos

Valencia, 24.—Hace pocos días se hizo prisionero a un moro en la estación de Algodor. El dinero que llevaba encima como pago de su compromiso militar ha podido ser examinado por los periodistas, pues fué enviado al ministerio de Estado en Valencia. Se trata de dos billetes de mil coronas cada uno, con fecha de 1902, un billete de cinco marcos, alemán, de 1917, y otro de la Cámara de Comercio de París, valedero hasta el año 1922. Por lo tanto, estas gruesas sumas no tienen hoy absolutamente ningún valor en mercado alguno del Mundo. Tan solo llevaba el moro un billete que pudiera tener algún valor. Se trataba de uno de cincuenta centavos portugueses, que al cambio actual representa unos 17 céntimos españoles. Con estas exorbitantes cantidades quiméricas es con las que pagan los rebeldes a los mercenarios que les ofrecen su vida.

### La tumba del heroico Durruti

Provisionalmente. Buenaventura Durruti ha sido enterrado en la tumba menor, número 69, de la vía de Juan Bautista, hasta la construcción de un panteón en el que será sepultado junto a Ascaso.

Los miembros del Sindicato Ramo del Vidrio construyeron una capa de vidrio irrompible para colocarle sobre la tumba de modo que pudiera verse el cadáver colocado en el interior de la tumba.

A causa de no haber coincidido las medidas del cuadrado que se había consruído en la tumba para contener el féretro con las medidas de éste, no pudo ser bajada a la tumba, siendo instalado provisionalmente en otro panteón.

### Un expresivo telegrama del pueblo de Comillas al pueblo de Madrid

El alcalde de Madrid ha recibido el siguiente telegrama:

“Comillas. Ayuntamiento.—Al pueblo de Madrid: Pueblo de Comillas está emocionado ante heroica defensa valientes hijos Madrid, dignos descendientes de los del Dos de Mayo, que derramaron estoicamente su sangre. Moros, Tercio, Regulares, traidores generales, no pasarán, no pasarán. Hijos Comillas, de la brava montaña, vengarán Madrid. Nombre Comillas, delegado gubernativo.”

El Sr. Redondo ha contestado agradeciendo muchísimo, tanto en nombre de la Corporación como en el suyo propio, las demostraciones de adhesión y afecto recibidas.

### LO QUE DEBE SER

### EL PREMIO NOBEL A UN PACIFISTA ALEMAN

Oslo, 24.—El premio Nobel de la Paz ha sido concedido al pacifista alemán Ossietzky que recientemente fué libertado de un campo de concentración. De gran distinción ha sido objeto el Sr. Saavedra Lamas, ministro de Relaciones exteriores de la República Argentina.

## Se inaugura un curso de Economía política

Barcelona, 24.—Se ha celebrado en el Salón de Ciento del Ayuntamiento la inauguración del curso de Economía política del Instituto de Ciencias Técnicas de Cataluña. Presidió el Sr. Companys con el alcalde. El acto fué inaugurado con breves palabras del presidente, y después pronunció un interesante discurso Gonzalo de Reparaz.

## EL GOBIERNO DE VALENCIA

Valencia, 24.—Se están ultimando los preparativos para la constitución de un Gobierno del país valenciano que reemplace al Comité ejecutivo popular.

Este tendrá nueve carteras: Presidencia, Guerra, Obras públicas, Economía, Instrucción pública, Sanidad y Asistencia social, Agricultura, Industria y Comercio, Justicia y Relaciones exteriores.

Posiblemente la cartera de Guerra quedará devenida en otras dos, que serán Guerra y Abastecimientos de Guerra, y la de Sanidad en otras dos, que serán Sanidad y Asistencia social.

La aprobación de este Gobierno será por decreto. Integrarán el Ministerio representaciones de todos los partidos de Valencia y las agrupaciones sindicales C. N. T., F. A. I., U. G. T., Izquierda Republicana, Esquerpa Valenciana, Partido Obrero de Unificación Marxista, Partidos Comunista y Sindicalista, Unión Republicana, Partido Socialista y Agrupación Valenciana de Esquerpa.

El Estatuto, que se estudiará por ponencias, será sometido a la aprobación de las Cortes en la reunión que se celebrará el próximo día primero.

### LA COMISION PARLAMENTARIA BRITANICA

Valencia, 24.—Esta mañana, en el hotel Victoria, almorzó con los ministros de Estado y Marina y Aire la Comisión parlamentaria británica llegada para estudiar la guerra civil española. A última hora de la tarde salieron para Madrid.

### Los marinos mercantes piden puesto en la lucha

Valencia, 24.—En las redacciones de los periódicos se ha recibido un escrito firmado por el camarada Piñeiro, en nombre de los marinos mercantes españoles, que se ofrecen al ministerio de Marina y Aire solicitando un puesto en la lucha.

## Espectáculos

Funciones para hoy

ACTUALIDADES. — Continua desde II mañana (butaca, una peseta). Dos tarde, nuevo programa: La Rusia de ayer y de hoy (documental). Una fiesta en el Club (cómica). Ordeno y mando trabajar (dibujo en colores). La obra del fascismo (presentado por el S. R. I.), Gráfico español (reportaje presentado por el S. R. I.).

CAPITOL. — Comisión de propaganda del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes. A las 3,15 y 5 tarde. Juventud triunfante y La patria os llama. Precio único, 1,50 pesetas.

MONUMENTAL CINEMA. — Comisión de propaganda del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes. A las 3 y 4,45, Juventud triunfante y La patria os llama (la epopeya de la Aviación soviética). Precios populares.

## HAY QUE SALVAR LA CIENCIA Y EL ARTE

**Salen de Madrid médicos, escritores, poetas e investigadores**

Han salido de Madrid, por iniciativa del Quinto regimiento de milicias, los siguientes escritores e investigadores:

Antonio Machado, poeta; Pío del Río-Hortega, director del Instituto del Cáncer, profesor "honoris causa" de varias Universidades extranjeras, invitado últimamente por la Universidad de Montreux; Enrique Moles Ormella, catedrático de la Universidad Central, director del Instituto Nacional de Física y Química, académico de las Academias de Madrid, Praga y Varsovia, secretario general de la Sociedad de Física y Química; Isidro Sánchez Covisa, académico de la de Medicina, uno de los mejores urólogos del Mundo; Antonio Madinaveitia Tabugo, catedrático de la Facultad de Farmacia, jefe de la Sección de Química Orgánica del Instituto de Física y Química; José María Sacristán, psiquiatra, director del Manicomio de Ciempozuelos, jefe de la Sección de Higiene Mental de la Dirección de Sanidad; José Moreno Villa, poeta y pintor, muy conocido en el Extranjero; Miguel Prados Such, investigador del Instituto Cajal, psiquiatra; Arturo Duperier Vallesa, catedrático de Geofísica de la Universidad Central, jefe de Investigaciones Especiales del Servicio Meteorológico Nacional, presidente de la Sociedad Española de Física y Química.

Todos han sido en compañía de sus familias respectivas. A los dos autobuses les acompañaba una escolta de milicianos del regimiento y cuatro tanques blindados, en los que van los aparatos de investigación, los libros, los manuscritos sobre los que están trabajando. Hasta una fórmula en curso de realización que tenía Pío del Río-Hortega ha sido convenientemente embalada y marcha junto al autor de ella.

Todo ha sido previsto en la expedición para rodear a los viajeros del mayor número posible de comodidades. En cada autobús va también una enfermera con su botiquín correspondiente. Llevan tabaco en abundancia, aguas medicinales, caramelos, y las señoras fueron obsequiadas con flores.

En la comida celebrada antes de partir hablaron el comandante Carlos, en representación del Quinto regimiento; el consejero de Guerra, camarada Mije, y Mario Nicoletti, comisario político de la brigada Internacional. En nombre de sus compañeros se levantó Antonio Machado.

—Yo me voy a la fuerza de Madrid—dijo—. Mi gusto hubiera sido morir aquí, luchando al lado del pueblo que tanto amo.

El momento fué emocionante. Los ilustres hombres de la ciencia y del arte firmaron el siguiente escrito:

"Los profesores, catedráticos de Universidad, investigadores, médicos, poetas, que salimos para Valencia por las gestiones y la ayuda del Quinto regimiento, y bajo la orden de la Junta de Defensa, manifestada por su comisario de Guerra, declaramos lo siguiente:

Jamás nosotros, académicos y catedráticos, poetas e investigadores, con títulos de Universidades españolas y extranjeras, nos hemos sentido tan profundamente arraigados a la tierra de nuestra patria, jamás nos hemos sentido tan españoles como en el momento que los madrileños que defienden la libertad de España nos han obligado a salir de Madrid para que nuestra labor de investigación no se detenga, para librarlos en nuestro trabajo de los bombardeos que sufre la población civil de la capital de España. Jamás nos hemos sentido tan

españoles como cuando hemos visto que para librar nuestro tesoro artístico y científico los milicianos que exponen su vida por el bien de España se preocupan de salvar los libros de nuestras bibliotecas, los materiales de nuestros laboratorios, de las bombas incendiarias que lanzan los aviones extranjeros sobre nuestros edificios de cultura.

Queremos expresar esta satisfacción que nos honra como hombres, como científicos y como españoles ante el Mundo entero, ante toda la humanidad civilizada."

**El ministro recibe a los intelectuales evacuados**

Valencia, 24.—Esta tarde han sido recibidos por el ministro de Instrucción pública los Sres. Menéndez Pidal, Machado, Sánchez Covisa, Enrique Moles, Madinaveitia, Del Río Hortega y otros intelectuales y artistas evacuados de Madrid por disposición del Gobierno de la República. Llegaron a Valencia en dos autocares.

Ha llegado también el alto personal del ministerio de Comercio, que fué seguidamente presentado al ministro.

Ya se han regularizado los servicios en este departamento.

**El señor Company y la Prensa barcelonesa**

Barcelona, 24.—El presidente de la Generalidad conferenció con algunos jefes y varios consejeros. Más tarde se trasladó al departamento de Gobernación para presidir una reunión de periodistas barceloneses y corresponsales, que habían sido convocados para hablar a aquéllos de la necesidad de orientar a la opinión en estos momentos y llevarla al convencimiento de que, si bien la victoria ha de ser necesariamente del pueblo, la guerra es larga y dura. El Sr. Company, por encontrarse ligeramente resfriado, se retiró después de la conferencia a sus habitaciones.

El consejero de Seguridad interior conferenció hoy con el presidente de la Generalidad, Sr. Company, y con el del Parlamento catalán, Sr. Casanovas.

**En la conferencia celebrada por el embajador de España en Londres con el señor Baldwin, el señor Azcárate expuso el fracaso de las tropas facciosas ante Madrid**

Londres, 24.—Ayer por la mañana el embajador alemán, Sr. Von Ribbentrop, estuvo conferenciando extensamente con el jefe del Gobierno, Sr. Baldwin.

En la conferencia trataron especialmente de las cuestiones relacionadas con el pacto de Locarno y de la guerra en España.

Aunque de lo tratado no se ha facilitado referencia concreta a la Prensa, en los círculos políticos se asegura que se convino no modificar la política seguida hasta ahora y, por lo tanto, seguir cumpliendo el acuerdo de no intervención en los asuntos de España.

**El Gobierno de la República y los bombardeos aéreos**

Una zona neutral sería reconocer los bombardeos del resto de la ciudad abierta de Madrid

Valencia, 24.—El ministro de Estado ha facilitado esta mañana la siguiente nota:

"Habiendo sugerido la Cruz Roja Internacional la creación en Madrid de una zona neutral, no sometida a la acción de los bombardeos aéreos, el ministro de Estado ha enviado al presidente de la Junta de Defensa de Madrid el siguiente telegrama:

"Gobierno de la República que, a diferencia de los facciosos de Burgos, no representa intereses de casta y se siente responsable de la seguridad de las vidas de todos los ciudadanos, rechaza la creación de una zona neutral, que significaría poner a un número determinado de personas al amparo del bombardeo aéreo sobre una ciudad abierta, y cuyo crimen no puede ser paliado con simples tentativas para reducir sus efectos. La creación de la zona neutral equivaldría a que el Gobierno de la República se prestase a reconocer los bombardeos del resto de la ciudad y exponer a las barriadas obreras a que los facciosos saciasen su incapacidad manifiesta de tomar la capital de España con estos atentados al derecho de gente que están realizando a toda la humanidad civilizada."

**Una manifestación antifascista en Málaga**

Málaga, 24.—Organizado por la F. U. E. y las Juventudes Unificadas se ha celebrado en Málaga una imponente manifestación contra el reconocimiento de los facciosos por Italia y Alemania. La manifestación, con entusiasmo delirante, recorrió las calles céntricas, dirigiéndose al Ayuntamiento, ante cuyo edificio se hallaba formado el batallón Méjico, a quien el grupo de manifestantes hizo entrega de una magnífica bandera. Intervinieron varios oradores, y, por último, lo hizo el cónsul de Méjico.

**Entierro de un militante socialista**

Se ha verificado el entierro del conocido socialista Ricardo Oyarzábal, hermano de doña Isabel Oyarzábal de Palencia. Presidió el acto el gobernador civil y asistieron Comisiones de los partidos políticos de izquierda.

Londres, 24.—Después de la conferencia celebrada por el Sr. Ribbentrop con el señor Baldwin, éste recibió al embajador de España, Sr. Azcárate, con quien mantuvo una extensa conferencia.

Parece que el Sr. Azcárate expuso todos los elementos de juicio que tenía y que confirman el tremendo fracaso sufrido por las tropas facciosas ante Madrid.

También se asegura que la cuestión referente al reconocimiento por Alemania e Italia del "Gobierno" de Burgos se llevará a la deliberación del Comité de no intervención.